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二中ＨＰブログ（令和六年七月） 

【棘（トゲ）】060701 

 自宅で薔薇を育てています。数年前にエコパークの薔薇祭りでブルーム

ーンという棘の少ない品種を買ったのが始まりです。猫と暮らしている我

が家にはぴったりでした。 

 「きれいなバラにはトゲがある」ここでいう「トゲ」は本当のトゲではなく、人を傷つけ

る言動のこと。「美しいものには人を傷つける一面がある」とか、「うわべだけは良いが、心

の中は～」といった意味で使われています。 

 ところで、バラのトゲは何のためにあるのでしょう。これには「蔓（ツタ）が絡まりやす

くするため」、「茎の強度を上げるため」、「自分の身を守るため」などの説があるそうです。

トゲがない花も多いことを考えると、バラには何かしら必要だからトゲがあるのですね。ま

あ、自分の身を守ると言っても、あのトゲは一番の敵である虫にはまったく役に立たないよ

うな気もしますが。 

 では、人の言動のトゲは何のために。考えてみましょう。「うらやましい気持ちを隠すた

め」、「自分の弱さを隠すため」、「相手より先に攻撃して優位に立つため」といった理由でし

ょうか。 

 自分が傷つかないために人を傷つけるトゲ。バラのトゲのように必要なものでしょうか。

いらないトゲですね。困ったことにこのトゲは人の心に深く刺さったまま抜けないことがよ

くあります。日に日に奥に入っていくトゲもあります。小さなトゲのつもりでも、鋭い槍や、

太い杭のように心に突き刺さることがよくあります。 

 人を傷つけて、人を下げて自分を守る。高いモラルとマナーを目指す二中生には似つかわ

しくない言動ですね。ちなみに、「きれいなバラにはトゲがある」はもとともとドイツの「ト

ゲのないバラは無い」ということわざで、誰にだって欠点はある。という意味だそうです。 

 だったら「トゲで人を傷つける人は、自分の欠点をさらけだしているんだな。」と、思う

ようにしています。ちょっと言い方にトゲがありましたね。 

 身を守るトゲも、人を攻撃するトゲもいらない二中にしたいですね。 

 

【郡市進路指導部会】060702 

 水俣高校を会場に郡市進路指導部会を開きました。これは、

毎年交代で郡市の３つの学校を回って開いているものです。

郡市８校の進路指導主事の先生と一緒にまずは授業参観、今

日は定期テスト返却と解説が中心の授業がほとんどでした。

先生からの叱咤激励で始まったクラスもありました。わざわ

ざ点数を見せてくれる卒業生もいました。みんな中学生の時の顔に戻っていました。 

 その後、水俣高校、芦北高校、芦北支援学校の進路担当の先生方から、生徒向けの上級学

校説明会よりもかなり詳しい説明を受けました。情報は、各学校の進路指導に活かされます。 
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【北里柴三郎】060703 

 今日は新紙幣の発行日です。ニュースによると銀行の準

備のため明日から両替可能な銀行がほとんどだそうです

が、熊本県出身の北里柴三郎の新１０００円札も発行され

るため、肥後銀行は新１０００円札の両替を今日から行う

とのことでした。渋沢栄一縁のさいたまりそな銀行も両替

を行うそうです。 

 お札の肖像画に描かれた人物を紹介します。入試や共通テストに出題される確率は１０

０％に近いとにらんでいます。昨年７月のブログの再掲です。 

 柴三郎は、１８５３年に現在の熊本県阿蘇郡小国町北里で生まれました。家は庄屋だった

そうです。 

 １８７１年に熊本医学校（現在の熊本大学医学部）に入学。１８７４年には東京医学校（東

京大学医学部）に入学し、在学中に「医者の使命は病気を予防することにある」と確信。予

防医学を生涯の仕事にする決意をしました。 

 １８８５年から約６年間ドイツのベルリン大学に留学。病原微生物学研究の第一人者、ロ

ーベルト・コッホに師事して研究に励み、１８８９年には、破傷風菌の純粋培養に成功。破

傷風菌抗毒素を発見し、血清療法を確立して一躍世界的な研究者となりました。 

 帰国後は福沢諭吉の財政的支援で、のちにコッホ研究所、パスツール研究所と並んで世界

３大研究所の一つと称されるようになる「私立伝染病研究所」が創立されて所長に就任しま

した。研究所からは志賀潔や野口英世などが育ちました。 

 ３年生教室踊り場に伝記（マンガ版）を置いています。ぜひ読んでください。 

 

【最初の定期テスト】060703 

 １年生にとって最初の定期テストが音楽からスタートし

ました。ＩＣＴ機器を活用した聞き取りの問題に取り組ん

でいます。今どきです。 

 私は中学１年生の最初のテストの日の朝、いつものよう

にともだちと体育館でバスケをして遊んでいて、担任の先

生から「中学校のテストは勉強して受けんばいかんとぞ！」

とずいぶん叱られました。小学生の感覚でした。懐かしい思い出です。 

 

【半導体情報学科】060704 

 昨日、校内研修に高木校長先生をはじめ水俣高校の４名の

先生方が来校されて、職員向けの学校説明会をおこないまし

た。特に来年度の学科改編により誕生する「半導体情報学科」

について詳しい説明がありました。他の学科も、外部団体と

連携しながら特色ある水俣高校づくりが進んでいきます。リ

ンクリストから「水俣高校」にお進みください。 
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【津田梅子】060705 

 今日は新５０００円札の肖像画に描かれた津田梅子の紹介です。この前、社会科の先生た

ちの間で、「女性で最初に１万円札に描かれるのは誰だろう？」という話になりました。政

治家ではなく文化人から選ばれるようになっているので「緒方貞子さん、美空ひばりさん、

与謝野晶子さん」などが挙がりました。「芦田愛菜さん」にも一票入りました。 

 津田梅子は１８６４年に江戸で生まれました。６歳の時「岩倉使節団」の一員となって日

本を離れます。留学生４３名のうち女性は５人、梅子は最年少でした。今で言うなら年長さ

ん。私が梅子のじーちゃんなら毎日泣き続けます。 

 使節団を離れた梅子は、ワシントンへ移り、ランマン夫妻の家で暮らすことになります。

ほとんど英語を話せない状態で日本を出ましたが、夫妻の元で現地の暮らしになじんでいき

ます。小学校を卒業後、女学校に進み、フランス語をはじめとする他言語や物理学、天文学

などを学びました 

 １７歳の夏に帰国したときには、日本語を忘れており、タクシーの運転手に行先を説明す

るのに、梅子が英語で同乗の外国の人に話し、その人が日本語に訳をして運転手に伝えると

いう不思議な状況だったそうです。 

 梅子は日本とアメリカとの間で女性の地位に大きな差があることから女子教育の重要性

を改めて感じ、後に奨学金制度や「女子英学塾（現在の津田塾大学）」を創設し、日本の女

性の地位向上に尽力しました。さて、最初に１万円札に描かれる女性は誰だと思いますか。 

 

【ＰＴＡ定例役員会】060706 

 ２日（月）の夜に７月のＰＴＡ定例役員会を開

きました。最後にＰＴＡ新聞用の集合写真撮影、

さらにナイスコールで締めました。今年度もＰＴ

Ａ活動を楽しみます。まずは今日の市Ｐ連のビー

チボールバレー大会を頑張ります。 

【市Ｐ連ＢＢバレー大会】060706 

 室温３０度を超える暑さの中、それを超える熱気で市Ｐ連の

ビーチボールバレー大会が開かれました。二中Ａチームは決勝

トーナメント進出を惜しくも逃しましたが、フレンドリートー

ナメントの部の決勝で二小Ａチームに勝利し、優勝しました。

会場をお貸しいただきました水俣高校様、ありがとうございま

した。また、決勝トーナメント優勝と副賞のトイレ掃除もおめでとうございます。 
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【七夕】060707 

 日本には神様を迎えるために水辺に設けた機屋に入り、棚機（たなばた）と呼ばれる機織

り機で神様に捧げる神御衣（かんみそ）を織りあげる女性「棚機つ女（たなばたつめ）」の

伝説がありました。それが、中国の織姫と結びついて七夕「しちせき」を「たなばた」と読

むようになったとか。 

 短冊を飾るようになったのは、江戸時代に書道の上達を願うようになったのが始まりのよ

うです。今は神龍（シェンロン）に祈るようにどんな願いでも書いていますが、学問や芸事

の上達に関係することが趣旨に近いかも知れません。ちなみに、飾りには陰の気が集まるの

で、前日に飾り、当日のうちに片付けるのが本来の習わしだそうです。 

 おり姫星（こと座のベガ）と、ひこ星（わし座のアルタイル）の距離は１５光年。２人は

光の速さで１５年かかる距離に住んでいます。「来年また会いましょう。」と言って別れた中

学３年生の１５歳の２人が次に会えるのは、自宅に着いたらすぐに折り返して１５年後の３

０歳の時ですね。 

 今年は昨年のブログの加筆再掲でした。来年の七夕は令和７年７月７日なので気合入れて

書きます。 

 

【県総体選手激励式】060708 

 芦北水俣郡市代表として県中学総合体育大会に出場

する権利を勝ち取った、軟式野球、男女バスケットボー

ル、サッカー、空手道の代表選手の皆さん、県大会から

はじまる陸上競技、水泳の皆さん、いよいよ県大会です。 

 今日から大会まで、体調管理が重要です。休みの日の

過ごし方も大事です。心も体も充実した状態で臨むのが、敗れたライバルへの最低限のマナ

ーです。 

 マイナスをプラスにしても、残り期間ではゼロにするのが精一杯です。同じ努力をするの

なら、現在プラスのプレーをさらに伸ばしましょう。 

 「緊張せずにいこう」と「リラックスしていこう」はほぼ同じ意味ですが、「リラックス

していこう！」と口に出すと、「リラックス」という言葉が頭に残ってリラックスできるそ

うです。言葉もプラスに言い換えましょう。 

 「あの時こうしていれば。」と思うくらいなら、チャレンジしましょう。迷ったら強気です。 

  靴を並べる。道具を並べる。大きな声で挨拶をする。きびきびと動く。普段の姿がプレ

ーに出ます。大会までの残り数日間、心を整えましょう。 

 最後に、これまで一緒に頑張ってきた仲間、お世話になった先生方、そして保護者の皆さ

ん、大会の運営にかかわっていただく方々、水俣二中の仲間、皆さんに敗れた郡市のライバ

ル。一人一人の顔を思い浮かべ、感謝の気持ちでプレーしましょう。会場でもナイス二中！

です。 

  特にサッカー部の皆さん、ＨＫ先生と一緒に戦っているという気持ちを強く持ちましょ

う。嬉しい報告を届けましょう。 
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【学校運営協議会】060709 

第１回学校運営協議会を水俣第二小学校と合同で行い

ました。今年度から小中連携して、９年間で子どもを育

てることに、（昨日の二中・二小）より力を入れたいと考

えます。 

 全体会では両校長からの学校経営説明のあとに質疑応

答。ここではＳＮＳの利用に関する質問がありました。小中連携してペアレンタルコントロ

ール（子どもが利用する IT 機器を保護者が管理するための機能。子どもの Web サイトの

閲覧制限や利用時間の制限、子供にとって不適切なサイトや動画の閲覧制限、アプリのダウ

ンロード制限といったアプリの利用制限を保護者の端末で設定することもできる。）に取り

組むことを確認しました。小中分科会でも有意義な意見交換ができました。次回は両校それ

ぞれで開催予定です。 

 

【渋沢栄一】060710 

 最後に１万円札の渋沢栄一の紹介です。来年度から使われる教科書の展示会があったので

調べてみたところ、本文中やトピックなど歴史の教科書での取り扱いは様々でした。 

 渋沢栄一は現在の埼玉県深谷市血洗島にあった畑作、藍玉の製造･販売、養蚕を家業とし

た家に生まれました。 

 栄一は、一橋慶喜（１５代将軍徳川慶喜）に仕えて、一橋家の家政の改善などに実力を発

揮、２７歳の時には慶喜の弟である徳川昭武に随行しパリの万国博覧会を見学、欧州諸国の

実情を見聞し、先進諸国の社会の内情を知りました。 

 明治維新となり欧州から帰国した栄一は、「商法会所」を静岡に設立しました。その後、

明治政府に招かれ大蔵省の一員として新しい国づくりに深く関わります。 

 １８７３（明治６）年に大蔵省を辞して、「第一国立銀行」の総監役として活躍、そこを

拠点に、株式会社組織による企業の創設・育成に力を入れ、また、「道徳経済合一説」を説

き続け、生涯に富岡製糸場、東京海上火災等、約５００もの企業に関わったそうです。 

 

【渚の交番 HIMETATSU】060711 

１５日（日）の海の日にオープンする「渚の交番

HIMETATSU」に、一足早く行ってきました。渚の交番プロ

ジェクトは、全国１５カ所に拠点があり、湯の児は１６カ所

目となります。湯の児住民対象に７日（日）の海開きの日に

見学会が開かれました。「海辺の様々な活動、活動に係る人そ

して情報を横断するような拠点を整備するプロジェクトです。これにより、地域の海辺を

フィールドに活動している団体だけに限らず、地域の様々な団体や活動を横断的に連携さ

せ、点ではなく面で海辺の安全と安心を向上させ、誰でもアクセスできる楽しい海創りに

取り組んでいます。」とのことです。 
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 「渚の交番 HIMETATSU」は、⽔俣の海を通して「海を体験してほしい」「⼭からつなが

る豊かな海でたくさん遊んでほしい」「⽔俣の海で思い出をつくってほしい」「次の世代へ美

しい海を残してほしい」といった強い願いから、蘇った海、歴史ある海を感じてもらえる様々

なプログラムを作成してあるそうです。（７日に撮影しました） 

 

【上級学校説明会】060712 

 今日は授業参観、学年・学級懇談会です。３年生は国立

熊本高等専門学校、八代高等学校、八代白百合学園高等学

校、秀岳館高等学校、芦北高等学校、出水中央高等学校、

水俣高等学校、自衛隊高等工科学校（説明順）の８校をお

招きし、上級学校説明会を行いました。水俣高校からは先

輩も来校し、学校生活について説明してくれました。 

 今日来校された学校に限らず、夏休みは多くの学校の体

験入学やＨＰの確認、三者面談などに取り組み、進路目標

を絞り込んでいきましょう。 

【ヒマワリが咲きました】

060713 

 ７日（日）にＰＴＡ花壇のヒマワリが咲きました。残念ながら、

花の向きは駐車場側でした。ぜひ登下校時に回り込んで観察して

ください。ちなみにヒマワリの種は螺旋状に並んでおり、螺旋の

数を数えていくとフィボナッチ数が現れるそうです。「フィボナ

ッチ数？」と私には聞かないように。後は数学科のＹ先生、Ｈ先生にお任せします。 

 

【ニジイロクワガタ】060714 

 タマムシどころではありません。こんなメタリックな生き物

が自然界にいるのが驚きです。７日にＯ先生から頂いたニジイ

ロクワガタの雌が羽化しました。ニューギニア南部とオースト

ラリア北部のクイーンズランド州に主に生息地する、世界一美

しいクワガタとして知られています。思わず声が出ました。 

 放課後にＳ生徒会長とＭ副会長に動画を自慢して見せたところ、Ｓ生徒会長は「うちの弟

のニジイロクワガタも羽化しました。」とのことでした。思わず声が出ました。Ｏ先生によ

ると雄はもうしばらくかかるそうです。 

 

【海の日】060715 

 あいにくの大雨です。昨日はＹ先生から水俣～出水間の３号線の崖崩れの写真が送信され

てきました。皆様のご家庭の被害はありませんでしたか？ 

 今日は海の日です。早朝の散歩で、毎朝海を眺めています。ダイバーの森下さんにも毎朝

お会いします。長年に渡るヒメタツの観察に頭が下がります。  
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 湯の児の「渚の交番 HIMETATSU」も今日１０時からオ

ープンです。（写真は７日の海開きの日に渚の交番の２回テ

ラスから撮影しました。晴れればこのような風景です。） 

 海の日は国民の祝日に関する法律では「海の恩恵に感謝

するとともに、海洋国日本の繁栄を願う」ことを趣旨とし

ています。国土交通省によると、世界の国々の中で「海の

日」を国民の祝日としている国は唯一日本だけだそうです。

（ボリビアにもありますが、戦争により内陸国となってし

まった日なので趣旨が異なります。） 

 海の日は、１９９６年（平成８年）の始まりは７月２０日でしたが、２００３年（平成１

５年）に改正された祝日法のハッピーマンデー制度（３連休をつくる）により、７月の第３

月曜日となりました。「成人の日」、「スポーツの日（旧体育の日）」、「海の日」、「敬老の日」

がそれに当たります。夏休みで生徒には関係ありませんが８月１１日の「山の日」も３連休、

いつもより３連休が多い年です。 

 

【ネットの危機から子どもを守る】060716 

学年・学級懇談会で資料配布済みです。政府の広報を紹介します。 

【ネットの危険からこどもを守るために保護者ができる 3つのポイントとは？】 

 トラブルに巻き込まれることなく、こどもたちが安全に安心してインターネットを利用す

るために、保護者がその特徴や、様々なリスクについて理解しながら、こどもを見守ること

が重要です。そのため知っておきたいことやできることを紹介します。 

（1）ペアレンタルコントロールを活用する 

 ペアレンタルコントロールとは、こどものスマートフォン等の使用状況を（保護者のスマ

ホやパソコンで）把握したり、安全管理を行ったりする仕組みで、OS事業者、アプリ開発

事業者からサービスが提供されています。例えば、こどもがスマートフォン等でゲームをプ

レイする場合、保護者のスマートフォンでこどもの日々のプレイ状況を確認したり、プレイ

する時間や時間帯の調整、課金の制限等を行ったりすることができます。こどもの使用状況

に応じて上手く活用しましょう。 

（2）フィルタリングを利用する 

 不適切な情報や危険な出会い等を防ぐために、フィルタリングを賢く利用しましょう。こ

どもがスマートフォン等を利用する際には、不適切な情報へのアクセスを制限する「フィル

タリング」を活用しましょう。うっかり、あるいは故意に危険なサイトにアクセスしないよ

うにコントロールしてくれる便利な機能です。それによって、出会い系サイトやアダルトサ

イト、暴力的な表現のあるサイトなどを、こどもが閲覧できないようにします。 

 なお、携帯電話会社では、18 歳未満のこどもがスマートフォン等を利用する場合には、

フィルタリングサービスについての説明や設定を行っています。こどもの年齢や使い方によ

りレベル設定ができ、利用したいサイト、SNS 等の個別設定もできますので、上手に使っ

てこどもの安全を守りましょう。 
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（3）ルール作り 

 家庭のルールをこどもと一緒に作り、成長とともに少しずつ見直していきましょう。実社

会でやってはいけないことは、インターネット上でもやってはいけません。こどもがスマー

トフォン等で上手にインターネットを活用できるようにするために、家庭のルールを作りま

しょう。ルールづくりは保護者の一方的に押し付けではなく、こどもと一緒になって、利用

目的や利用場所・時間帯を話し合ってルールを決めることが大事です。また、そのルールは、

成長とともに少しずつ見直していくことが必要です。 

 それから、インターネットや SNSなどを利用する際のルールやマナーを守る習慣を身に

付けさせましょう。スマートフォン等の利用状況については、こどもと折に触れて話し合い、

問題がないか確認してください。万が一、トラブルが生じたときには、こどもが一人で抱え

込まず、すぐに保護者に相談するよう、普段からこどもと話しておきましょう。 

 

【取材】060717 

 二中は地域ゴミ分別収集の取組が評価され、平成２５年

に第１３回食品容器環境美化協会優良校等表彰の最優秀

賞を受賞しています。今回、その事業が２５周年を迎える

にあたり、過去に受賞した学校や関係者へのインタビュー

を通して、表彰事業の意義や成果を伝える動画を作成する

ことになったそうです。 

 今日の夕方、受賞当時に二中の１・２年生だった２人の先生と、

教頭だった私のインタビュー動画撮影がありました。２人とも二中

出身という強みを活かせる環境教育の担当をお願いしています。東

京で挙行された表彰式に参加した、当時の環境委員長にも取材に行

かれました。動画は本年度の表彰式典等で使用されるそうです。 

 

【県中学総体】060718 

県中学総体の二中関係の日程についてお知らせします。 

【軟式野球（二・一・袋・緑）】２０日（土）・２１日（日）・２２日（月）熊本県民総合運動

公園野球場Ａ 対 本渡中 ９：３０～  

勝利の場合２１日（日）１１：４５ 

 ２２日（月）水前寺球場 準決勝９：３０～ 決勝１４：００～ 

【サッカー（二・一・袋）】２０日（土）・２１日（日）本渡運動公園多目的広場 

 対 スポーツの森 大津ＦＣ １３：００ 勝利の場合２１日（日）９：３０ 

【男子バスケット（二・一）】２０日（土）・２１日（日）ウィングまつばせ  

 対 八代一中１２：１０ 勝利の場合２回戦１６：１０ 

【女子バスケット（二・緑）】２０日（土）宇土アリーナ・２１日（日）ｅｃｏｗｉｎ宇土

アリーナ 対 小国・南小国中合同１３：３０ 勝利の場合２回戦１６：１０ 

【陸上競技】２０日（土）・２１日（日）えがお健康スタジアム 
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【水泳】２０日（土）・２１日（日）アクアドーム 

【空手道】２１日（日）しろやまスカイドーム 

男女個人形第１ラウンド１０：１５～ 第２ラウンド１０：４５～ 

男女個人形メダルマッチ１１：００～１１：５０ 

 

【虹の終業式】060719 

 １学期の終業式の朝は虹から始まりました。 

 ＡＬＴのブラッドリー先生とは今日でお別れです。大変お

世話になりました。お別れ式での強い水俣愛、水俣二中愛の

あるスピーチに感激しました。生徒にも意味はすべて分から

なくとも心が伝わる感動的な別れのスピーチでした。今後の

ご活躍をお祈りします。 

 保護者・地域の皆様、１学期は水俣二中の教育へご理解とご協

力をいただきありがとうございました。 

 二中生の皆さん、中学生活は夏休みが勝負です。 

 勉強、読書、ニュース視聴。頭を鍛える夏にしましょう。 

 家の手伝い、社会体験、ボランティア活動。心を鍛える夏にしましょう。 

 駅伝練習、部活動、社会体育、スポーツ活動。体を鍛える夏にしましょう。 

 事故は夏休みの最初と最後の１週間に集中して発生します。４つの車にお世話にならない

ようにしましょう。 

 

【校長面談１】060720 

 「校長面談」と書くと硬く感じますが、要は雑談です。体育大会後に３年生の一人一人と

校長面談を始めました。趣味や特技が最初の質問です。マンガ、アニメ、バンド、ゲーム、

アイドル、ユーチューバー、習い事など生き生きと語ってくれます。ガンダムや仮面ライダ

ーつながりもできました 

 マンガ・アニメで一番人気は「怪獣８号」でした。しばらく校長室前にも置いたので、た

くさんの生徒が読みに集まっていました。マンガを否定する方もたまにおりますが、スマホ

マンガのような縦横のスクロールと違い、コマ割りが工夫された雑誌の漫画は、文脈を理解

しながら次の駒を読み進めるのに読解力が必要だそうです。実は楽しみながら鍛えられてい

ます。アニメ化されたものは読みながら声優の声で脳内変換しており、これも楽しみながら

鍛えられています。 

 生徒から聞いたものは必ず帰宅してから見たり調べたりするようにしました。なるほど、

人気があるのが分かります。アイドルやバンドの見分けがつかなくなくなりました。私の父

母が「近頃の歌手は誰が誰かいっちょん分からん。」と言っていたことに今強く同意します。

毎日の除法検索で精神面は若返りましたが、健康面は寝不足でプラスマイナスゼロの１学期

でした。時々、会議中に疲れた顔をしているのは退屈しているのではなく、毎晩努力されて

いるからだと温かく見守ってくださいと職員には屁理屈を言います。 
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 名前の由来について聞くと説明できた生徒は半数ほどでした。「この漢字を使っているの

は優しい人に育ってほしいから」「兄弟みんな〇〇に関係がある一文字です」など、保護者

の皆さんが宝物に名前を付けた時の思いを聞かせてもらいました。ぜひ、子どもたちに「ち

ょっとここに座りなさい、あなたの名前はね～。」などかしこまらず、さらっと親の思いを

伝えていただくと嬉しいです。つづく  

 

【校長面談２】060721 

 多少緊張がほぐれた後はいよいよ本題の進路目標や学習状況についての話です。今はネッ

ト等の情報もたくさんあり、とても良く調べています。聞いたことのない県外の高校や職業

もたくさん登場しました。 

 習い事を活かして将来こんな仕事に就きたいと、具体的な職業名を挙げてきたりもしまし

た。将来、サッカーのＪ１、Ｊ２のほとんどのチームで二中生の姿を見ることができそうで

す。勉強不足で知らない職業もたくさんありました。ダンサーにもいろいろな種類があるん

ですね。子どもたちは目的意識をもって社会の変化に適応しています。 

 毎日１～２時間は必ず家庭学習をしていると回答した生徒がほとんどでした。３年生にな

って自分や学級が成長したことは「進路について考えるようになった」「勉強を頑張るよう

になった」が上位です。行事への取組も積極的になりました。特に体育大会の満足度が高か

ったようです。「３年生という自覚があった」からだそうです。団席からの応援が体育大会

をさらに良いものにしましたね。後輩に良い見本を示しました。伝統となることでしょう。 

 友達の良さや、自分のちょっとした頑張りについて気付き、たくさん話してくれました。

「気付く」を大切にしたいという話を校長講話でしたことがありますが、それができるすば

らしい子どもたちです。 

 私が中学校の頃、入学式で前に並んだ生徒会執行部の先輩方の姿、行事の頑張り、中体連

大会での活躍、様々な場面で圧倒されました。 

 今、二中の職員室では「授業の雰囲気が変わった」「３年

生の良さが二中を進化させている」という話をよく聞きま

す。面談をしながらそのことを実感します。二中の新たな

流れをつくる自慢の３年生です。自主的な２回戦もお待ち

しています。 

 

【お久しぶりです】060722 

 HＫ先生と生徒会執行部がＺＯＯＭでつながりました。

久しぶりにいろいろなお話ができました。保護者の皆様、

心温まるご支援ありがとうございます。 
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【アイス指数】060723 

 今日も暑い一日でした。今日も午前中は社会科の会議のため校長室で過ごしました。汗を

かかないと体調を崩してしまいますので、一日１回は学校の草刈りをするようにしています。

今日も汗が止まりません。頭にかき氷やアイスが浮かびます。 

 日本アイスクリーム協会のＨＰによると、２０ 代～４０ 代の男女３００ 人を対象の調

査で、アイスクリームがおいしく感じられる気温は、５３．０％が「２５℃ぐらい」、２５．

０％が「２０℃ぐらい」と回答、平均で２４．１℃という結果でした。 

 気温が２２～２３℃を超えるとアイスクリームが、３０℃を超えると氷菓やかき氷が売れ

るようになると言われています。日本気象協会のＨＰには『アイスクリーム指数』のページ

があり、「アイスが食べたくなる」度合いを、天気や気温などのデータから計算しています。

数字が大きいほど「アイスが食べたい！」と感じる気象条件で、今日の水俣市の指数は９０

でした。２９日（月）と１日（木）は１００の予報です。熱中症にもご注意を。 

 同じ話を去年も読んだような？気のせい、暑さのせいです。今夜もこっそり、アイスをお

風呂に持ち込むことにします。 

 

【しらっぺ】060724 

 大学生の時、熊本市周辺出身の友達から指摘されたのが、「ば」で打ち切る表現です。 

 芦北方面では、「勉強せんば（いかんたい）」、「きつかばってん走らんば（強ならんぞ）」、

のように、（ ）の中まで言わず「ば」で打ち切ることが多いのですが、友達には違和感が

あったようです。よく「狸がおってさ。」と続けられました。 

 初任校は菊池郡の西合志南中でした。生徒の言う「えじい（怖い）」がまったく何のこと

やら。人吉二中に転勤した時は、生徒から相づちの表現の「じゃ」について、「友達には“じ

ゃ”、先輩には“じゃっです”、先生には“じゃっとです”」と使い分けていることを教えて

もらいました。 

 高校卒業以来、１８年ぶりに水俣に帰り、水俣二中に赴任しました。ちょうど、津奈木中

出身の M 先生（現湯浦中・理科）がいらっしゃいました。４月最初の職員会議の資料の帳

合いをしている時、M 先生から出たのは「こら“しらっぺ”やった。」数十年ぶりに聞きま

した。津奈木でもこのような言い方をしていたようです。 

 令和になりましたが、職員室でたまに聞こえる懐かしい表現を嬉しく聞いています。 

 

【掃除】060725 

 １学期の校長室の掃除担当は２年生のＵさんとＥ

さんでした。学期を通して黙々と隅から隅まで掃除

をする姿には感心しました。大掃除の日は、仕上げに

雑巾を細く絞ってドアの溝を拭き上げてくれまし

た。バケツの水も真っ黒です。ありがとう。 
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【宿題】060726 

 生徒から「先生は宿題がないからいいですね。」とよく言われます。宿題…。あります。

たくさん、たくさん。 

 今日は県校長研究協議大会の分科会で司会をしています。この大会で発表を令和元年と令

和５年の２回。その他、九州特別活動研究会の助言者、実践論文執筆、群馬県で開かれた全

国大会での発表、県教頭会研究大会での指導助言、県事務研研究部会で講話、今回の司会と

よく仕事が回ってきます。この夏も九州ＰＴＡ研究大会の発表原稿の仕上げとプレゼン作成

が待っています。 

 校長なりたての頃、郡市会長のY校長先生から「先生が仕事を断ったのを見た事がない。」

と言われたことがありました。引き受けた後「しまった。」と思う事は多々ありますが、自

分が勤務している学校の良さを広めるチャンスと思えば断る理由はありません。ただ、子ど

もの頃と違って、宿題終わりませんでした、家に忘れてきました、明日出して良いですか？

は通用しないのがつらいところです。 

 そんな時は、「シン・ゴジラ」の國村隼さんのセリフを思い浮かべます。「礼には及びませ

ん。仕事ですから。」 ...と言える大人になりたいです。 

 

【千羽鶴】060727 

 二中生と保護者の皆さんのみにわかる話題です。２４日に

千羽鶴と生徒会執行部が作成したメッセージ動画を届けまし

た。とても感謝されていました。水俣二中の生徒は最高です。

ありがとう。 

 

【九州大会・全国大会出場】060728 

３年生のＮさんが３０００ｍ走で九州大会と全国大会に、２年生のＭさんが１５００ｍ走

で九州大会に出場する事となりました。昨年度の先輩達に続く快挙です。おめでとう、この

つながりが二中の伝統になります。活躍を応援しています。 
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【花盛り】060729 

ＰＴＡ花壇のヒマワリが花盛りです。「咲くのが

当たり前」じゃないのです。咲かせるまで、咲か

せた後もしっかり面倒を見て。中学生と一緒です。

学習会や部活動、生徒の送り迎えや散歩の途中、

ぜひ花壇にお寄りください。 

 

【三者面談】060730 

今日から３年生の三者面談です。自分はどうしたいのか、そのために何をするか。しっか

り考える時間にしましょう。 

ところで、テレビ番組を見ていると、何１０年前の話だ？というものがずいぶんあります。

投稿をもとにした再現ドラマなども、「本当に投稿をもとにしているの？作家の思い込みや

想像の産物じゃないの？」と疑いたくなるものが多くあります。刑事や医者、弁護士等、職

業ドラマを見ている当該職業の方も同じことを思っているでしょうが、学校は他の職業と違

って、児童・生徒・学生として所属していたことがあるので、想像しやすいのでしょう。「今

でもそうなんだ。」と誤解を広めないようにしてほしいところです。 

よくある場面「内申書に書くぞ！」、「内申点を下げるぞ！」についてそもそも、学校では

「内申書」という言葉を使いません。高校入試の際に提出する「調査書」を再現ドラマでは

そう呼んでいるようでが、その時点で間違いです。日々の授業の評価をもとに適正な評定を

つけており、校長の決裁まで、複数で数段階のチェックを行います。違和感がある場合は各

段階で評価者に説明を求めますし、システム上、評定は恣意的な改ざんができないようにな

っています。 

また、所見や行動の記録もマイナス内容は一切記入しないので、調査書が不利に働くこと

はありません。部活動も「毎日の練習に頑張った。」は顧問の主観。県大会で何位、〇〇検

定が〇級などの成果が反映されるのみです。そうしないと、担任の文章表現力が合否に反映

されることになってしまいます。生徒指導上の課題があっても「元気がよく」や「行動力が

あり」と肯定的に書きますが、そこは許してください。 

評価を下げることを書くなど、二次募集や浪人による生徒や家庭の心の負担、担任の心労

と事務的負担が増すばかりです。しっかり褒めた文章が続きます。 

つまり、ドラマのセリフの「内申書に書くぞ！」は「良いことを書くぞ！」という意味の

はずです。 
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【県中社研大会に向けて】060731 

 今日も二中に郡市の社会科担当者が集まり、１１月に開催される熊本県中学校社会科教育

研究会の人吉球磨・水俣芦北大会の授業づくりを行いました。水俣芦北は水俣一中のＩ先生

が、公民的分野で地方自治の公開授業を行いますが、ゴミュニケーション（二中で言うとこ

ろの「地域ゴミ分別収集」）を取り上げます。授業を通して、参加されるたくさんの先生方

に水俣市の今を知ってほしいと思っています。 

 ここからは水俣市以外にお住いの皆様への内容です。 

 先日は私が住んでいる区の分別収集の日でした。 

水俣環境クリーンセンターでは、最初は「燃えるもの」と「燃えないもの」に分けていたの

ですが、平成５年の３月に燃えないゴミの中に黒い袋に入れられた中身の残った小型プロパ

ンガスボンベが入っており、そのまま破砕処理施設に運び込まれて、作業中に爆発、機械は

破壊され、屋根も破壊されるという大事故が起きました。人身事故にはなりませんでしたが、

何千万円もの費用が修理にかかり、このような危険なものを出してしまう市民にも責任があ

るのではないかという意見が出たそうです。 

 ２０種類の分別は、モデルの７地区からスタートし、全地域で実施されるようになりまし

た。２種類から２０種類へ、大変なご苦労があったかと思います。平成１３年からは生ゴミ

の分別が始まり２４種類、令和２年度以降は２３種類に分別しています。 

 私の息子たちも生まれた時から分別が当たり前なので、子どもの頃は「コンビニはゴミ箱

が燃えるゴミ、ペットボトル、カンの３つしかないと困る。」と言っていました。 

 私が生徒会を担当していた頃は、「生徒会長と環境委員長は同格」という位置づけをして、

環境教育先進校として多くの視察や取材に対応していました。 


